

PRÓLOGO

En el presente número de la revista *DENARIUS*, Revista de Economía: nueva época, se incluyen cuatro artículos que no guardan temas comunes pero en su diversidad está presente la realidad de una ciencia que es pluralmente extensa y que es centro de atención de la revista en su nueva época. La coincidencia no obstante se deja ver en los autores ya que los cuatro productos son resultado de manera parcial o total de los esfuerzos de investigación de académicos de la UAM-Iztapalapa.

El lector tiene ante sí cuatro propuestas de lectura que van desde las aportaciones de Ronald Coase, a los problemas que aquejan a la Euro-Zona, pasando por la revisión teórica y práctica de las teorías del consumo y las cuestiones de inequidad en materia de gasto en salud en función del género. A continuación se presenta una descripción de dichos trabajos:

Roberto Gutiérrez presenta el artículo **La economía institucional, las externalidades y los derechos de propiedad: el legado de Ronald Coase**, escrito en el cual se ofrece una rápida semblanza de Coase que da al lector un preámbulo para entenderlo y para valorar las aportaciones que realizó en diferentes ámbitos. El autor elige en su reseña la descripción de cuatro de las aportaciones realizadas por Coase, que tienen que ver con la Naturaleza de la empresa, El costo social y el teorema de Coase, La conjetura de Coase y la economía del derecho.

La implicación de las externalidades y los derechos de propiedad son la base de serias discusiones sobre aquellos que son partidarios de la presencia del Estado en la economía o bien sobre los que prefieren la desregulación, en este sentido el artículo llama la atención sobre el teorema de Coase y los supuestos sobre los que se sustenta.

A manera de conclusión se tiene que aun cuando el planteamiento de Coase sigue siendo de corte liberal su mérito radica en cuestionar la capacidad de autoregulación que tiene el mercado.

La Euro-Zona y los problemas de una moneda común, artículo escrito por Eduardo Ramírez Cedillo y Fernando Gaona Montiel da cuenta de un análisis y reflexión al respecto de la capacidad que tienen las economías

nacionales de usar su política económica para hacer frente a los problemas comunes y a los derivados de una crisis económica. La unión monetaria en Europa fue el intento de estabilizar a la zona mediante una moneda común, buscando con ello entre otras cosas la convergencia en el crecimiento económico y la estabilidad de precios en un entorno de alta competencia en el cual se favorecieran el pleno empleo y el desarrollo social.

De acuerdo con los autores el uso de una moneda común, la centralización de la política monetaria, el deseo de mantener el nivel de precios estable y las reglas de política fiscal no fueron el vehículo para lograr la convergencia de las economías participantes, pero lo que sí es visible es como en la unión monetaria existen ganadores y perdedores. Algunos, como es el caso de Alemania presentan altos superávits comerciales mientras otros resultan deficitarios tal es la situación de Grecia.

La posibilidad de que la Euro-Zona pueda tener un camino menos álgido consiste en la centralización también de la política fiscal que pueda servir como mecanismo de compensación entre las diferencias que ahora denotan los países participantes, no obstante en la visión de los autores esto resulta poco probable en función de los conflictos ancestrales que guarda la región.

Desde la publicación en 1936 de la “Teoría General de la Ocupación, el Interés y el Dinero” de J.M. Keynes, un tema central en la discusión macroeconómica es el gasto de consumo, el cual ha sido objeto de diversas teorías y estudios empíricos, tal es el caso de **“Teorías que resuelven el enigma del consumo”** artículo presentado por José D. Licitaya Briceño, Gerardo Gutiérrez Jiménez y Miguel Á. Ramírez Muñoz.

En dicho documento los autores presentan el planteamiento original de Keynes sobre la teoría del consumo, para posteriormente hacer la revisión de tres planteamientos adicionales que son la teoría del ingreso relativo, el ciclo de vida y el ingreso permanente. En el primer caso el consumo se basa en los efectos demostración e ingreso; en el caso de la teoría del ciclo de vida se supone que las personas planifican su consumo y ahorro durante su vida para poder mantener el nivel de consumo aun cuando por una situación de retiro laboral no perciba ingresos; por ultimo de acuerdo con el planteamiento de Milton Friedman (1957) el consumo permanente depende del ingreso permanente y de otros componentes como son la tasa de interés.

Para los autores las teorías revisadas merecen atención desde un punto de vista teórico y dedicación y esfuerzo para aportar evidencia empírica que fortalezca sus postulados. Las tres tienen elementos que pueden resultar de interés para resolver el enigma sobre el consumo.

Raúl E. Molina Salazar, Carmen Zúñiga Trejo y Jesús Díaz Pedroza, presentan su artículo titulado “**Género y Educación: Hacia un financiamiento en salud con equidad en los hogares mexicanos**” en donde se explora como afecta al gasto de bolsillo sobre salud la desigualdad en el nivel educativo de los jefes de hogar por su condición de género.

La hipótesis de la cual parte el trabajo es que “los hogares con jefatura femenina o con al menos una mujer en el hogar y además con nivel educativo mayor a preparatoria son quienes destinan un mayor gasto de bolsillo en salud como proporción de su ingreso, lo cual ubica a estos hogares en una posición de desventaja”, siendo ello una situación de inequidad en salud.

Los autores confirman su hipótesis de trabajo al encontrar que en los hogares con jefatura femenina con nivel de estudio profesionalista en efecto tienen un gasto de bolsillo mayor que en otros casos, pero no sólo eso, también en los hogares en los cuales se cuenta con al menos una mujer eso también repercute en un mayor gasto de bolsillo. Situación que pone en evidencia el papel de la variable género en el gasto de bolsillo en educación, y que resulta inequitativa dado que de forma adicional aun cuando se ha reducido la brecha de acceso a la educación entre hombre y mujeres no ha ocurrido lo mismo en materia de ingresos ya que para trabajos con el mismo grado escolar son los hombres los que perciben mejor ingreso comparados con mujeres jefas de hogar. Para terminar los autores ofrecen algunas razones del por qué las políticas en salud deben ser orientadas con sentido de equidad de género.

En suma la presente Edición resulta un platillo intelectual que espera satisfacer diferentes apetitos que el lector pueda tener sobre la ciencia económica, buen provecho.

Eduardo Ramírez Cedillo